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本报记者 秦正长

近日，杭州地铁 2 号线东南段开通试运

行，在钱江世纪城就有四站，钱江世纪城再

度进入人们的视野。那么这个与钱江新城

一江之隔，方兴未艾的新城，未来将会呈现

一幅什么样的城市愿景，目前正在朝着哪些

方向推进呢？日前，本报记者专访钱江世纪

城管委会党工委书记施天贵。

记者：钱江世纪城是萧山融入杭州的桥

头堡，地铁 2 号线开通对钱江世纪城有哪些

影响？

施天贵：人们都在关注地铁 2 号线的开

通，我们也已经盼望许久了。对于钱江世纪

城而言，至少有三方面的影响：第一，交通更

方便了。地铁 2 号线开通，钱江世纪城与杭

城无缝对接。第二，对产业带动促进作用十

分明显。从产业发展的角度来看，杭州比较

拥挤，可能空间也不大。地铁2号线开通，杭

城许多产业有可能转移到钱江世纪城，这是

大城市产业的溢出效应。第三，是钱江世纪

城繁荣的新契机。广州地铁沿线的产业占

整个广州楼宇经济的50%。地铁2号线在钱

江世纪城有四站，我们已经做了充分的准

备，特别是地铁上盖物业。地铁2号线开通，

会大大带动钱江世纪城的繁荣。

记者：庆春隧道开通，人们已经关注这

个区块。目前钱江世纪城发展到哪一步了

呢？

施天贵：钱江世纪城已经到了非常关键

时刻。如果说前十年是大征地拆迁，今后十

年肯定是一个大建设的时期。到目前为止，

22.27 平方公里的规划区域内，已完成道路

等基础设施配套近 12 平方公里，66 个各类

社会项目进来了，其中 42 个动工建设了，年

底有10个项目能够竣工。今后十年，应该是

钱江世纪城产出收入的时候了。

记者：钱江世纪城在杭州市最新的总体

规划中处于一个什么位置？

施天贵：杭州市委、市政府 2008 年就提

出了“沿江发展、跨江发展”。这几年来，萧

山特别是钱江世纪城一直努力推进。这次

地铁 2 号线开通，恰逢杭州市 2010 年至 2020
年新的城市规划确定。这个新的修编规划

明确：钱江世纪城和钱江新城是杭州未来的

城市新中心，也就是说今后这个地方跟现在

的武林商圈和湖滨区，具有同等的地位。

记者：在杭州市新型城镇化发展过程

中，钱江世纪城具有无可比拟的后发优势。

请你谈谈钱江世纪城的区位优势。

施天贵：好，我来这里工作时间不长，但

是随着时间的推移，我对这块地方越来越有

信心。从大的区位看，杭州是整个长三角城

市群的中心，而钱江世纪城又是杭州市的区

位中心。如果说以杭州绕城公路为圆圈，钱

江世纪城则是整个杭州城市中心。

记者：你怎么看待有专家提出“钱江世

纪城是杭城最后一个主城区”？

施天贵：这是许多有识之士对钱江世纪

城的共识。钱江世纪城以后肯定是杭州一

个主城区。杭州现有主城区已经饱和了，滨

江、余杭、临平，包括萧山现有城区，定位都

是杭州副中心，钱江世纪城跟钱江新城，定

位是杭州城市的新中心。所以，钱江世纪城

不久，一定能够成为杭州未来的市中心。

记者：地铁开通，杭州购房者不自觉地

关注钱江世纪城的房价。一江之隔，钱江世

纪城房价一半都不到。钱江世纪城房价性

价比到底如何？

施天贵：我也想不明白，一江之隔，相差

5、6分钟的车程，房价差价会那么大。

过去浦东的房价远远不如浦西。现在

钱江世纪城类似。通过十多年的建设，现在

浦东的房价特别是商业办公用房价格，已经

远远高于老上海了。只要我们精心规划，用

心开发，相信不久这个地方的房价会超过钱

江新城。

记者：目前钱江世纪城给人的印象，是

方兴未艾。那么钱江世纪城产业定位是什

么？近期土地市场上会有怎样一些大动作？

施天贵：钱江世纪城的产业定位，是会

展、体育、休闲、经济总部和金融总部。为什

么这样定位呢？现在的奥体博览中心，就是

大家说的“两中心”，几个主要场馆明年建

成，届时一定是整个杭州，乃至浙江省的会

展体育中心。其实，钱江世纪城一开始定位

就是 CBD，今后主打的就是会展、体育、休

闲，包括文化、总部经济、金融中心。此外，

适当引入电子商务、电子信息类，包括科技

研发类。

过去因为是大征迁，我们不得不出让一些

土地。现在基础设施局部在完善，城市的形态、

轮廓也基本出来了。今后我们要很好地把握

土地出让节奏。过去我们出让的土地以商业

办公为主，今后我们出让的土地要做“生”的文

章，特别是注重配套设施的用地出让。

记者：钱江世纪城刚刚获得“浙江省最

具发展潜力新城”。新城一般在配套上具有

后发优势，请你介绍一下钱江世纪城的配套

情况。

施天贵：从大配套的角度讲，按照杭州

市政府的规划，钱江世纪城跟主城区有“两

桥三隧”，现有已经建成二桥与三桥。在规

划当中，还有钱江隧道。与主城区真正实现

了无缝对接。对外交通，机场路争取两年全

部完工；如果机场路开通，钱江世纪城对外

交通不仅公路，包括空港、水路，真正四通八

达。

从基础设施看，钱江世纪城路网已经建

成，一些必要的设施局部到位。但是我们不

得不承认，我们跟钱江新城比，还有很大的

差距。所以今后我们一定会把主要的精力，

放在整个钱江世纪城的规划、建设、景观和

基础设施配套上。我们有决心，把钱江世纪

城建设成靓丽的城市风景线。

至于区域内的配套，我们已经确定引进

浙江妇保医院，建设一个三级医院，规划

1000 个床位，走小专科大综合道路。从教育

角度讲，市政府已经定下来了，杭二中萧山

校区就放在钱江世纪城。现在我们正在跟

杭州的一些知名学校在谈，如果不出意料的

话，杭州崇文小学马上会落户在这里。我们

将抓住萧山、余杭跟大杭州无缝接轨的契

机，争取更多的教育、卫生优质资源落户在

钱江世纪城。
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如果把萧山比作一个大浦东的话

钱江世纪城就是杭州的“陆家嘴”
——专访钱江世纪城管委会党工委书记施天贵

钱江世纪城管委会党工委书记施天贵

昨天，绿地5.45亿拿下钱江世纪城内

奥体双塔地。

据悉，出让的奥体双塔地块在 25 日

报名截止时仅一家单位报名，将直接成

交。该消息进一步坐实了绿地将建设奥

体双塔的推断。

奥体双塔地块要求严苛，更是“带着

设计找买家”，对项目开发者的资质要求

极高。

此前传出双塔建筑高度约 316 米，

而此次的出让公告中也确实有类似的要

求：竞买人必须具有开发主体建筑高度

超过 280 米的超高层项目经验。出让的

特别约定中也要求项目所有报批材料中

主体建筑高度均不能低于 300 米。建成

后，将成为杭州第一高楼。

该地块从去年就传出绿地集团有意接

手，并建设钱江南岸地标性建筑——“杭州

之门”。业界消息证实，从项目设计到最终

地块挂牌，绿地与相关方面的沟通是一个

“持久战”。该地有非绿地不拿之势。

奥体双塔地块在 10 月 29 日挂牌公

告，出让面积 77572 平方米，容积率 4.0~
4.5，可建面积达 31.03~34.91 万平方米，

起价5.45亿元。

（梁立吾 供稿）

绿地5.45亿拿下奥体双塔地

建成后，将成为杭州第一高楼


